

Sachbearbeitung Ordnungsamt

Datum 14.11.2022

Geschäftszeichen

Beschlussorgan Technischer Ausschuss öffentlich Sitzung am 28.11.2022

BV 159/2022

Betreff: **Feuerwehr Erbach - Organisationsentwicklung - Auftragsvergabe**

Anlagen: Angebot - Organisationsentwicklung Feuerwehr Stadt Erbach

Beschlussvorschlag

Der Auftrag für eine Organisationsuntersuchung bzw. -entwicklung wird an die Firma Brandschutz Vier GmbH, Kürzeller Straße 33, 77963 Schwanau zu einem Bruttoangebotspreis von 25.775,40 € vergeben.

Sara Siebler

Achim Gaus
Bürgermeister



1. Finanzielle Auswirkungen

Finanzielle Auswirkungen:

ja nein

Auswirkungen auf den Stellenplan:

ja nein

Angebot

Organisationsentwicklung Feuerwehr Erbach

25.775,40 €

Finanzierung im Ergebnishaushalt 2023

L1260010000; Sachkonto 42910000

30.000,00 €

2. Sachdarstellung

Im Rahmen der Feuerwehrkonzeption 2022 wurde u. a. ein deutliches Defizit im Bereich der Organisation ermittelt. Insbesondere die Themen Führungsorganisation, Organisationsstruktur und die Entlastung des Ehrenamts sind davon betroffen.

Ursächlich für das Defizit sind allgemein bekannte Faktoren wie z. B. stetig wachsende Anforderungen in der Aus- und Fortbildung, der laufenden Prüfung und Wartung, aber vor allen Dingen hinsichtlich der Verwaltung und Organisation. Die Firma Brandschutz Vier bewertet es als unmöglich, alle anfallenden und notwendigen Arbeiten bei einer Feuerwehr der Größe Erbachs, ausschließlich im Ehrenamt zu leisten. Die Stelle für den hauptamtlichen Gerätewart und weitere personelle Ressourcen innerhalb der Verwaltung ergänzt durch einen Bundesfreiwilligendienst stellen durchaus einen Mehrwert bzw. Entlastung dar, dennoch ist die Grenze des Leistbaren zwischenzeitlich erreicht.

Ergänzend dazu, hat die Feuerwehrbedarfsplanung 2022 bestätigt, dass die Kapazitäten im Feuerwehrhaus Erbach hinsichtlich Stellplätzen, Lagerflächen und Werkstätten ausgeschöpft sind. Hier stellt sich die Frage, inwieweit bei einer Erweiterung des Feuerwehrhauses künftig Werkstätten für Atemschutz, Schlauch sowie Reinigung und Aufbereitung der persönlichen Schutzausrüstung berücksichtigt werden müssen. Diese Entscheidung wirkt sich auf Art und Ausmaß der Erweiterung, jedoch nicht zuletzt auch auf notwendige Personalressourcen für den Betrieb der Werkstätten und deren disziplinarische sowie fachliche Führung aus.

Daher ist eine Empfehlung der aktuellen Feuerwehrkonzeption die Durchführung einer Organisationsuntersuchung bzw. -entwicklung zur Ableitung des Ressourcenbedarfs und Beantwortung der Fragen nach einem hauptamtlichen Kommandanten sowie zur notwendigen Erweiterung des Feuerwehrhauses Erbach und Optimierung der Organisationsstruktur. Diese Maßnahme wurde mit einer hohen Priorität und Dringlichkeit eingestuft.

Diese Einschätzung und Empfehlung unterstützt die Verwaltung vollumfänglich. Das Ziel der Organisationsentwicklung ist eine zukunftsfähige Organisationsstruktur für die Feuerwehr Erbach sowie des Aufgabenbereichs Feuerwehr innerhalb der Verwaltung. Bestehende Abläufe und Zuständigkeiten sollen objektiv und kritisch hinterfragt werden, um diese dann anzupassen und ggf. zu optimieren. Insofern ist die Durchführung einer Organisationsentwicklung eine sehr wichtige und zentrale Aufgabe im kommenden Jahr.

Nachdem sich die Zusammenarbeit zwischen Verwaltung, Feuerwehr und der Firma Brandschutz Vier bei der Erarbeitung der Feuerwehrkonzeption 2022 bewährt hat, schlägt die Verwaltung vor, die Organisationsentwicklung in Kooperation mit der Firma Brandschutz Vier durchzuführen.